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食盐里的钠
能做动力电池

北碚区科协多措并举
强化疫情防控

日前，全球动力电池“老大”宁德时代发布了第一代钠离子电
池，狠狠地狙击了目前新能源领域广泛使用的锂离子电池。如果
这项技术真能实现动力电池的飞跃，那么这一天在人类储能史上
将值得被记上一笔！

南川区科协开展调研
助力科技型企业发展

本报讯（通讯员 唐维银）日前，南川
区科协深入工业园区龙岩组团开展调研。

相关人员参观了工业园区重庆恒亚铝
业钣金车间智能制造生产线。包括萨瓦尼
尼金属板材柔性加工系统多折弯中心、全
自动数控激光冲剪复合加工中心、数控激
光自动切割中心、钣金智能传输线等。据
了解，智能改造完成后，该车间生产效率提
升了20%左右，月增产能达1万多平方米，
年产值也由去年的1.5亿元提升到2亿元左
右。近年来，该公司加大科技研发投入，已
拥有产品开发项目268项，技术进步产品
32项，实用新型专利20余项，发明专利7
项。区科协表示将全力支持配合该公司增
进创新驱动，继续做大做强。

大足区科协落实
疫情防控工作检查

本报讯（通讯员 刘小兰）日前，大足
区科协工作组到大足科技馆检查指导新冠
肺炎疫情防控工作。

工作组重点检查了科技馆入口处“一
米线”设置、测量体温及佩戴口罩、核验行
程码、员工健康监测制度等落实情况，并向
科技馆负责人详细了解现阶段疫情防控工
作的开展，以及疫情防控措施、人员调配、
物资保障等方面的具体情况。大足区科协
指出，科技馆要严格落实游客进馆体温检
测和健康码、行程码核验制度，完善馆内日
常清洁、通风和消毒等常态化防控措施。
要加强对科技馆员工的疫情防控和安全防
范的宣传教育，进一步提升科技馆员工安
全意识和应急处置能力。

彭水县科协实地走访
助力孔雀养殖产业发展

本报讯（通讯员 李佳芯）近日，彭水
县科协到彭水县绍庆街道临江社区孔雀养
殖协会开展实地走访，了解其孔雀养殖及
乡村旅游发展情况。

该养殖协会基地以养殖可食用的蓝孔
雀为主，目前养殖孔雀达千余只。彭水县科
协一行实地查看了基地圈舍建设、孔雀繁殖
等情况，仔细听取了基地负责人关于协会发
展历史、产品种类、孔雀养殖规模、饲养管
理、销售渠道、带动增收、发展计划等方面的
情况介绍，查看了旅游设施、设备安装等情
况介绍，并针对其产业发展过程中遇到的问
题和困难提出了指导性建议意见。运用科
技力量做好养殖业疫情防治和日常管理。

根据宁德时代发布的数据，这款新一代钠离子电池
电芯单体能量密度可达160瓦时/千克，常温下充电15分
钟电量就可达80%以上，在-20℃低温环境中也拥有
90%以上的放电保持率。同时，其系统集成效率可达
80%以上，热稳定性也远超国家强制标准的安全要求。

消息一出，业内哗然！要知道，目前占据锂离子电
池销量和市场份额全球第一的正是宁德时代自己，为啥
要自己狙击自己的生意呢？让我们从最基础的化学元
素“钠离子”的特性说起。

食盐里的钠能做动力电池？

首先要清楚的是，钠和钠离子是不同的。钠，是大
家都比较熟悉的一种化学元素。厨房里的食用盐，主要
化学成分就是氯化钠。钠离子则是由钠（钠原子）失去
最外层的一个电子得到的。失去一个电子的钠离子带
一个正电，氯离子带一个负电，所以氯化钠就达成了电
中性，吃盐才不会被电。

说到底钠离子是一种金属阳离子。在化学元素周
期表上，钠是和锂离得最近的同族金属元素，两者最外
层电子数相同，化学性质相似。所以钠离子和锂离子一
样可以用来制作动力电池。而且，钠比锂便宜很多，理
论上钠离子不但可以做电池，成本还比锂离子电池低

30%~40%。
那么，为什么一开始动力电池没有采用钠而是用的

锂呢？因为钠离子半径比锂离子大70%，这导致它的
能量密度要低很多。“能量密度”是指在一定的空间或质
量物质中储存能量的大小。用来衡量电池的电量，就是
单位体积的电池所储存的电量。也就是说，能量密度越
低“装得下的电量越少”。同样大小的一块电池，钠离子
电池要比锂离子电池装得少，对电动汽车而言就是续航
时间缩短。而要储存同样多的电量，钠离子电池就得比
锂电池做得“大坨”，在设计安全和美观上也是个问题。

钠离子电池能量密度提升

而这一次，钠离子电池的能量密度有了新变化。
宁德时代宣称通过对电池正极材料的更新，使第一代
钠离子电池电芯单体能量密度能达到160瓦时/千克，
下一代钠离子电池能量密度更有望突破 200 瓦时/
千克。这就为钠离子电池的商业化提供了底气。要
知道，目前正在使用的锂离子电池中，最高的三元锂
电池的能量密度在150~350瓦时/千克，而普通磷酸铁
锂电池也不过在150~210瓦时/千克之间。尽管有质疑
声称，电芯能量密度不能代表电池包整体的能量密度，
但不可否认两者能量密度的差距正在缩小。

当然，导致钠离子电池被重新青睐，还有一个非常
重要的因素是“钠”的储量比“锂”多。锂这种元素在地
壳当中的含量仅有0.0065%，中国目前80%都依赖进
口，价格也越来越贵。就算不考虑价格，在不采用循环
回收的情况下，全球现有的锂资源也在数年之内就会耗
尽。而钠在自然界非常常见。食盐里就有，大海里也
有，钠离子资源不要太丰富，不用担心被国际市场“卡脖
子”。宁德时代急着推出钠离子电池，想必也是出于对
锂资源短缺的未雨绸缪。

新能源之争，说到底就是动力电池之争。目前发布
的数据使这款钠离子电池同时具备了高能量密度、高倍
率充电、优异的热稳定性、良好的低温性能与高集成效
率等多重优点，如果在真正推向市场之前，能将所有的
不确定性稳定下来，不排除有影响未来世界能源市场格
局，赢得能源革命先机的可能性。 （本报综合）

日前，团市委在机关5楼会议室召开新冠肺炎疫情
防控工作协调小组2021年第29次会议，进一步研究部
署疫情防控工作。

会议强调，近期疫情防控形势复杂严峻，防控工作
仍需加强、不容放松。重庆共青团员要进一步提高政治
站位，深刻认识疫情形势的严峻性复杂性，深刻认识防
控工作的重要性紧迫性，从严从紧落实疫情防控措施，
坚决守护好人民群众生命安全和身体健康，捍卫来之不
易的疫情防控成果。

在实际部署中，要坚持精心组织、周密防控，进一步

增强工作的精准性、科学性。要抓好常态化防控措施，
认真落实测体温、戴口罩、食堂分散就餐等措施，严格执
行重大活动审批、离渝请假报备、“日报告”“零报告”、
24小时值班值守等制度，确保防疫工作不留漏洞、万无
一失。要加强应急机制，完善应急预案，做好应急准备，
确保一旦发现疫情及时反应，迅速切断疫情传播途径和
链条。要加快推进直属机关干部职工疫苗接种，做到应
接尽接、愿接尽接，构筑强大免疫屏障。同时加大宣传
力度，充分利用“两微一端”等团属新媒体平台，及时发
布权威信息，引导广大青年理性看待疫情、积极配合防
控工作。 （共青团重庆市委供稿）

北碚区科协日前采取多项措施为新冠
肺炎疫情防控注入科协力量，确保防疫工
作有序推进，落到实处。

据了解，北碚区科协办公场所严格按
照区卫生防疫部门要求全面做好通风和消
毒工作，要求工作人员全部持健康码上岗，
竭力保证安全服务工作环境。同时筑牢科
协系统防疫安全屏障，目前区科协工作人
员已全部接种新冠疫苗，接种率100%。另
外，区科协还充分利用《北碚报》专栏、北碚
电视台专题节目、北碚科协微信公众号等
媒体平台，转发科学防疫知识，加大宣传力
度，营造“科学防疫”的社会氛围，引导辖区
市民增强防护意识。 （北碚区科协供稿）


